



Carolina Marzán, diputada y Pdta. regional del PPD:

“Me gustaría seguir mi carrera política en el Senado; casi 8 años de trabajo me avalan”

Rosa Zamora Cabrera
rosa.zamora@mercuriovalpo.cl

“E n Valparaíso ya tenemos una candidata, que es la diputada Carolina Marzán, así que le quedarían Iquique, si el senador Soría está de acuerdo, y Cerro Navia, que es su cuna política”, sostuvo el exdirigente PPD y presidente de TVN, Francisco Vidal, en el programa radial Puntos Opuestos -que mantiene con Diego Schalper-, a propósito de las versiones que sitúan al exsenador Guido Girardi como potencial postulante al cupo senatorial por Valparaíso.

“Yo siempre agradezco con mucha humildad el que figuras como Francisco y otras personas me impulsen y motiven a que me proyecte con la posibilidad de estar en el Senado, porque hay un trabajo que me respalda”, responde la diputada por el 6° Distrito y presidenta regional de esa colectividad.

“Ese trabajo y esa historia de casi ocho años en el territorio tienen nombre. Se llaman ley de autismo, ley Nibaldo, tenencia responsable de mascotas, protocolo unificado de recepción de denuncias y registro nacional de condenados por maltrato animal”, entre otras iniciativas, agrega la actriz y parlamentaria, quien también encabeza el capítulo Chile del Frente Parlamentario contra el Hambre y la Malnutrición, que colabora estrechamente con la FAO

EL DISTRITO MÁS GRANDE

- ¿Cuál es su reflexión sobre el desempeño del PPD en las últimas elecciones en la región?
- Yo siempre he tratado de trabajar en colectivo, en unidad, buscando el interés común, y que eso se traduzca en acciones concretas. En esta directiva es fácil llegar a criterios conjuntos, porque hay bastante fraternidad y mirada regional en el trabajo. En lo que respecta a las

elecciones, pusimos el acento fuertemente en nuestros candidatos y candidatas; quizás no nos fue como nosotros esperábamos, siempre se necesitan más recursos y más difusión, pero hay que considerar que yo represento a 26 comunas en el Distrito 6, el más grande de Chile, y como presidenta regional del PPD, a 38. Multiplicarse en esta territorialidad fue un trabajo intenso, pero lo hicimos hasta el último día.

- El Presidente Boric instó en octubre a los partidos del oficialismo a enfrentar las parlamentarias 2025 en lista única. ¿Le parece posible?

- La verdad es que una lista única no me da certeza de que se respete el trabajo en el territorio, el prestigio, la cercanía que hemos logrado con la gente. Actuar de forma unitaria es otro concepto y conlleva la idea de que todos y todas estemos representados de forma equilibrada en el territorio, con representatividad, aunque eso signifique más de una lista, para no seguir con los sesgos centralistas.

ASPIRACIÓN SENATORIAL

- ¿Usted va a ir a la reelección por un nuevo periodo o aspira a llegar al Senado? Se dice que hay otros interesados por su distrito y que por la Cámara Alta estaría Guido Girardi.
- Todos miran con apetito la Región de Valparaíso, pero creo que las personas que viven acá, y quizás es muy duro lo que voy a decir, no son alimento de ambiciones personales. Es hora de decir basta con el turismo electoral. Esta no es una alternativa política laboral para quienes no son de este territorio, hay que pertenecer al lugar que se representa. Estamos en una etapa muy interesante donde vamos a ver quién es quién en el ámbito

político. Yo cuento con un apoyo genuino y espontáneo en el territorio, también las mujeres de mi partido me respaldan. Y me niego rotundamente, además, a la posibilidad de que se produzcan bajas por secretaría.

- Al ser reelegida, más que duplicó la votación con que obtuvo el cargo, subió de 14.422 a 33.613 sufragios. ¿Piensa seguir su carrera política en el Senado?

- Sí, me gustaría seguir mi carrera política en el Senado. Quisiera que la gente siguiera confiando en mí, porque esto surgió justamente de las comunidades, de las familias, y como dije, siento que hay un trabajo que me respalda. Yo todavía camino con mi equipo por la calle y nos reciben con mucho cariño por eso. Y no son palabras vacías. De verdad, más que duplicó la votación, eso es fruto del trabajo y una bendición para mí.

- Sobre la reforma al sistema político propuesta por un grupo de senadores, ¿coincide en el umbral del 5% para que los partidos tengan representación parlamentaria?

- Creo que tenemos que hacer una reforma al sistema político, pero eso va a demandar mucho análisis, trabajo y conversación. El proyecto, que está en su etapa de esqueleto, impactaría más fuertemente a la Cámara, pero en lo personal yo le bajo la ansiedad a las iniciativas que están en esa fase, porque finalmente con los aportes de los distintos partidos -donde se incluyen los independientes- tenemos que llegar a una propuesta que no se quede en la demanda política. A la gente le molesta ver que puede ser que los partidos estén buscando rédito o sacando por secretaría a otras colectividades más pequeñas.

“CARTEL DEL FUEGO”

- Como miembro de la comisión investigadora sobre el megaincendio, ahora que la investigación penal parece ir develando un verdadero “cartel del fuego”, ¿encuentra suficientes las medidas del Ministerio de Agricultura que intervino Conaf?



REFORMA AL SISTEMA POLÍTICO: “LE BAJO LA ANSIEDAD A LOS PROYECTOS QUE ESTÁN EN PRIMERA FASE”.

- A mí me parece que sí, por supuesto. De hecho, lo primero que uno se plantea es que los incendios no son solamente en la Región de Valparaíso, donde la tragedia de febrero representa un luto permanente. Todas las medidas de prevención que se adopten son necesarias y son urgentes, pero yo siempre postulo que tenemos que enfatizar en la educación. Desgraciadamente somos un país reactivo y no proactivo, entonces nos van a seguir pasando las mismas tragedias si no tomamos las medidas pertinentes.

- ¿Y qué le parece que los formalizados hayan sido de Conaf y Bomberos?
- Es tremendo, es un golpe mucho más duro enterarnos que además los responsables fueron parte de Conaf y de Bomberos. ¿Qué tranquilidad le están entregando a la gente? Creo que el camino de la autogestión es importante; enseñarle a la comunidad para que pueda actuar en caso de incendio, porque las emergencias no tienen horario. Yo estuve todo febrero en Pompeya Sur. A mí y a mi equipo no nos pueden contar historias porque nosotros las vivimos in situ viendo las necesidades, la desesperación, las ayudas. Estar en el territorio es distinto a ir un par de horas, llevar agua, sa-

“Es hora de decir basta con el turismo electoral. Esta no es una alternativa política laboral para quienes no son del territorio. Y me niego rotundamente a que se produzcan bajas por secretaría”.

carse un par de fotos y partir.

PRINCIPALES URGENCIAS

- ¿Cuáles son las principales urgencias de su distrito?
- Una demanda general que veo es la de erradicar el hambre. Cerca de 800 millones de personas sufren déficit alimentario grave en el mundo, y eso pasa igualmente en Chile, donde aproximadamente 800 mil habitantes se encuentran en inseguridad alimentaria grave, situación de la que Valparaíso no se excluye. Hace más de un año presenté un proyecto marco sobre seguridad y soberanía alimentaria que ha costado mucho que avance, en que se le entregue al Estado las bases para que desarrolle políticas públicas orientadas a erradicar el hambre, y a que además estemos preparados en esa materia frente a tragedias, guerras, cambio climático. Otra urgencia es el presupuesto de salud, ya que si no tenemos los recursos va a continuar en la UCI.

- La salud se encuentra en

problemas en todo el país.

- La nueva directora del Hospital Van Buren, la doctora Dafne Secul, me explicó que la situación del establecimiento es la punta de iceberg de la crisis presupuestaria de la salud en el país. Constatamos en terreno problemas críticos, cierres de pabellones, procedimientos oncológicos que se deben interrumpir o retrasar, con una lista de espera que supera los 11 mil pacientes. No reciben los fondos necesarios, entonces el déficit se acumula y hoy asciende a más de \$113 mil millones. En la región hay tres servicios de salud, y el de Aconcagua fue evaluado hace poco como el peor del país, lo que es inaceptable. Hay un tema político detrás de esto, la falta de recursos, la falta de gestión, la falta de voluntad de quien dirige el espacio.

- Usted elaboró un proyecto que crea un registro de condenados por maltrato animal. ¿A qué apunta?

- Es un proyecto que el gobierno está patrocinando y que establece que las personas condenadas por maltrato animal tienen que ir a un registro nacional, que no va a ser público, sino accesible para quienes lo necesitan. Porque alguien que es capaz de dañar a un animal, de maltratarlo, agredirlo, violarlo, también puede hacerle lo mismo a un niño, una niña, un adulto mayor. Además de evitar que el condenado vuelva a estar con cualquier ser viviente al que haya dañado, yo creo que el proyecto puede ser efectivamente disuasivo.